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Como alter-
nativa al pozo 
seco en Los 
Tapia, aparece 
la opción de los 
pozos en El Pal-
qui, en donde 
se están reali-
zando estudios 
y pruebas para 
su rehabilita-
ción. 

Nuevo damnificado por la 
escasez hídrica: APR Los 

Tapia se seca en Monte Patria

ESTA SITUACIÓN NO SE VIVÍA EN EL SECTOR DESDE EL AÑO 2015

Durante estos días más de 100 familias dependientes de este 
comité de agua potable rural están siendo abastecidas por un 
camión aljibe de la municipalidad. En este escenario el alcalde 
Cristian Herrera enfatiza en la urgencia de habilitar el pozo de El 
Palqui, el cual serviría para abastecer este y otros sistemas de 
agua potable de la comuna. 

Durante los últimos días la escasez 
hídrica en la región sumó un nuevo 
afectado, el APR Los Tapia en la 
comuna de Monte Patria, ya que 
poco y nada de agua queda en el 
pozo que abastecía este sistema 
de agua potable rural. 

“Estamos demasiados complicados, 
yo estoy preocupado porque como 
todos saben el agua es primordial. 
Este lunes di el agua como a las 7 
de la mañana, y duró como hasta las 
9, solo dos horas, de ahí estuvimos 
todo el día sin agua”, puntualizó el 
vicepresidente y operador del APR 
Los Tapia, Floridor Solar. 

De esta manera, más de 100 fa-
milias se han visto afectadas, las 
cuales están siendo abastecidas por 
un camión aljibe de la Municipalidad 
de Monte Patria, “en este momento 
contamos con el apoyo de la mu-
nicipalidad que ya está repartiendo 
agua en las casas, sobre todo a la 
población de la parte alta, que son 
los que presentan más problemas”, 
indicó Solar. 

El dirigente montepatrino explica 
que una situación tan extrema como 
esta no la vivían en el sector desde 
hace aproximadamente siete años 
atrás, “entre 2014 y 2015 vivimos 
una situación similar, en ese tiempo 
nos traían agua con camiones desde 
Ovalle, el agua le duraba como media 
hora a la gente”, apuntó. 

ALTERNATIVA EN CAMINO
El alcalde de Monte Patria, Cristian 

Herrera, lamentó esta situación y 
puso sus esperanzas en los pozos 
del sector El Palqui, los cuales están 
en proceso de estudios y pruebas 
para ser rehabilitados para el con-
sumo humano. 

La intención de la máxima autoridad 
comunal es que de estos pozos se 
puedan abastecer diferentes APRs 
de la comuna, ya que en la actualidad 
solo cuentan con el pozo municipal 
ubicado en el camping municipal, 
el cual también presenta algunas 
dificultades. 

“Hemos llegado a una etapa crítica, 
la cual venimos advirtiendo hace un 
año atrás, este es un sistema de 
APR importante en nuestra comuna 
y su pozo ya no tiene agua. Es por 
esto que debemos seguir apurando 
el tema de habilitar el pozo de El 
Palqui, lo que nos permitiría llegar 
con agua para este sistema de APR. 
Nosotros seguiremos mandando 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

EL OVALLINO

camiones aljibes, pero tenemos 
nuestro pozo municipal que ya se 
está debilitando, que es el único que 
tenemos operativo, por eso insisto, 
esperamos que la DOH le ponga 
prioridad a habilitar este pozo en 
El Palqui, porque es la única ma-
nera en que podemos abastecer de 
agua potable a los APR del sector”, 
puntualizó Herrera. 

Por otro lado, el alcalde monte-
patrino gestiona nuevos camiones 
aljibes desde la ONEMI, en consi-
deración de la catástrofe hídrica. 

“La prioridad hoy día tiene que ser 
el agua para consumo humano, el 
Estado tiene que hacer todos los 
esfuerzos para que el agua disponi-
ble llegue y permita a los sistemas 
de APR poder contar con agua”, 

concluyó la autoridad. 

FALTA DE FISCALIZACIÓN
En medio de esta problemática, 

Floridor Solar hizo un llamado a 
mayor fiscalización y también un 
llamado a la empatía, ya que según 
señala la escasez hídrica se ha 
acrecentado por el excesivo uso 
de agua en la zona. 

“El problema es que como algunos 
dicen, ‘esto no es sequía, es sa-
queo’, hay agricultores que siguen 
sacando agua, pusieron mandari-
nas de nuevo, hay otros que están 
más abajo que están vendiendo el 
agua, entonces ¿de qué estamos 
hablando?, aquí está el sueldo de 
todos los grandes agricultores. Por 
eso falta fiscalización”, concluyó.

“ESTAMOS DEMASIADOS 
COMPLICADOS, YO ESTOY 
PREOCUPADO PORQUE 
COMO TODOS SABEN EL 
AGUA ES PRIMORDIAL”
FLORIDOR SOLAR
APR LOS TAPIA

Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:
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Agricultores plantean decreto de “Catástrofe” 
hídrica para ayudar a superar la crisis

BUSCANDO LA INYECCIÓN DE MÁS RECURSOS Y APOYO A LA PROVINCIA

Con predios que no se han podido cultivar y otros en suspenso 
por la falta de agua, pequeños agricultores de Monte Patria 
estiman necesario un decreto de Catástrofe por razones 
hídricas, para asistir a los productores y familias más 
necesitadas del campo.

Canales secos, embalses en su mí-
nimo histórico, y productores que 
esperan una temporada de lluvias que 
podría no cumplir sus expectativas, 
con la que buscan al menos nivelar los 
bajos niveles de cosecha registrados 
en los últimos meses. 

Es el drama de los agricultores y 
campesinos de la comuna de Monte 
Patria, quienes esperan medidas más 
contundentes de parte del Estado, 
para evitar que deban cambiar de 
rubro o peor, migrar obligados por la 
escasez hídrica.

Uno de los productores de uva de la 
comuna, específicamente de la zona 
de El Palqui, Juan Montero, explicó a 
El Ovallino la difícil situación que se 
atraviesa en el campo con los muchos 
productores se han visto afectados 
en los últimos años, y que por eso 
estima que las medidas deben ser 
más afectivas.

“Muchos dijeron que ya no pueden 
producir y están esperando simple-
mente si hay lluvias este año.  “Debería 
decretarse Catástrofe a nivel de la 
Región de Coquimbo, sobre todo en 
materia de agricultura, para los que 
son productores de uva de mesa. Hay 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Agricultores han visto cómo sus cosechas se secan por falta de agua en los predios rurales de Monte Patria. ARCHIVO

muchos juicios pendientes y trámites 
y deudas que la gente no puede resol-
ver. Hay muchos productores que se 
endeudaron y no tienen como cance-
lar y reactivarse. Debiera declararse 
una medida más contundente para 
proteger al pequeño productor y que 
no le corten las manos en el fondo 
a las personas que no tienen como 

ponerse al día”, indicó el productor.

DESDE EL GREMIO
Al respecto de la situación, el 

Presidente del Sindicato Campesino 
de El Palqui, Fidel Salinas, destacó 
el mal momento que atraviesan en el 
campo y –considerando que podrían  
ser peores- barajó algunas medidas 
que el Estado podría aprobar.

“Los canales están casi secos, apenas 
sobreviven los que tienen un pocito. 
Muchos no están cultivando porque 
no hay agua para el riego. Ahora no 
importa quién tiene la ficha más baja o 
más alta, todos estamos en la misma 
situación, no importa si son grandes 
empresarios o pequeños agricultores, 
todos lo estamos pasando mal este 
año. Estamos todos complicados. Yo 
lo que estoy proponiendo, no es que 
se declare una zona de Emergencia 
Agrícola, sino de Catástrofe. Para que 
podamos ver apoyo de las Fuerzas 
Armadas, más recursos, más opciones. 
Como si la provincia hubiese salido 
de un gran terremoto, pero en este 
caso sería de un desastre económi-

co, productivo y social”, planteó el 
dirigente gremial.

Adelantó que esta misma semana 
podrían reunirse distintos dirigentes 
sociales  y gremiales con varios par-
lamentarios nacionales, con quienes 
esperan discutir la situación.

“El Estado se tiene que poner con 
más recursos. Se tiene que decretar 
una zona de excepción y catástrofe, 
para que se puedan duplicar esos 
instrumentos de los institutos del 
gobierno”, planteó Salinas.

En esa línea planteó que el Estado 
tiene que invertir más recursos para 
garantizar más trabajos y más mano 
de obra local en diversos proyectos, 
para que las familias puedan sortear 
la crisis generada por la falta de agua 
para la siembra y el alto costo de los 
productos y servicios básicos.

BOMBARDEO DE NUBES
Otra de las medidas que propo-

nen que se pueda implementar es el 
bombardeo o siembra de nubes para 
forzar las precipitaciones, medida que 
se ha aplicado en diversos países, 
incluso en el nuestro, con resultados 
aceptables.

“Aquí se ha aplicado esa técnica 
y quienes quedaron más contentos 
fueron los argentinos, porque llovió 
de ese lado de la cordillera. Nosotros 
lo vamos a plantear, para que sea la 
gobernadora la que deba liderar esa 
propuesta, que es necesaria”, estimó 
el dirigente.

“YO LO QUE ESTOY 
PROPONIENDO, NO ES QUE 
SE DECLARE UNA ZONA DE 
EMERGENCIA AGRÍCOLA, 
SINO DE CATÁSTROFE. 
PARA QUE PODAMOS VER 
APOYO DE LAS FUERZAS 
ARMADAS, MÁS RECURSOS, 
MÁS OPCIONES”
FIDEL SALINAS
SINDICATO CAMPESINO DE EL PALQUI
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Situación hídrica en la región seguirá siendo crítica, según últimos boletines de Ceaza y Aguas del Valle.

Pronostican escasas lluvias para 
los próximos meses en la región 

REGISTROS DE AGUA Y NIEVE EN LA CORDILLERA MANTIENEN SUS BAJOS NIVELES

De acuerdo al último boletín climático del Ceaza, las 
precipitaciones estarían por debajo del rango de lo normal 
debido, principalmente, al fenómeno de La Niña. Registro de 
nieve en la provincia presenta record negativo.

Según indica el último boletín climá-
tico entregado este lunes por el Centro 
de Estudios Avanzados en Zonas 
Áridas, Ceaza, la región estaría lejos 
de superar las adversas condiciones 
de escasez hídrica registradas en los 
últimos años.

El reporte indica que para el trimestre 
mayo/junio/julio del 2022 se pronos-
tican precipitaciones por debajo del 
rango normal para la época del año 
en toda la región, así como en gran 
parte del país.

De acuerdo al modelador estadístico 
de geociencias de la institución cien-
tífica, Cristian Muñoz, “el panorama 
para este trimestre es bastante pre-
cario en términos de precipitación ya 
que se espera que continúe la sequía 
que actualmente azota la región. Esta 
sequía se mantiene con un déficit de 
precipitaciones de alrededor del 70%  
y principalmente se debe a que está 
ocurriendo el Fenómeno de la Niña”.

El especialista advierte que se espera 
que el Fenómeno de La Niña persista 
hasta bien avanzado el invierno, “por 
lo que esta condición seca debería 
persistir durante el próximo trimes-
tre. Además, a La Niña, se asocian 
temperaturas por debajo del rango 
normal a lo largo de la costa de la 
región las que persistirían, también, 
bien avanzado el invierno”.

PRONÓSTICO BAJO LA LUPA
Respecto a la metodología empleada 

para poder obtener un pronóstico es-
tacional de manera confiable, Muñoz 
explica que para ello se analiza un 
conjunto de datos que permiten llegar 
a un consenso. 

“Nosotros obtenemos la información 
de modelos globales, estos modelos son 
representaciones numéricas de cómo 
se comportará el sistema atmósfera – 
océano durante los próximos meses. 
Dichos modelos son ejecutados por 
instituciones internacionales y cada 
una de estas instituciones produce su 
propio modelo, los que en consenso, 
muestran que la condición seca per-
sistirá aquí en Chile Central”.

SITUACIÓN ACTUAL 
De acuerdo al boletín climático de 

la institución, hasta el mes de mayo 
del 2022, el agua embalsada en la 
Región de Coquimbo corresponde 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

CEDIDA

a un 13% de su capacidad total, 
son diferencias sustanciales entre 
las distintas provincias. Además,  
las precipitaciones acumuladas en 
costa y valles durante el inicio de la 
temporada lluviosa han sido escasas, 
lo que implica valores deficitarios 
importantes y consistentes con el 

80% de déficit promedio en el nivel 
de caudales.

DÉFICIT EN GOTAS
Por otra parte la hidrológica Aguas 

del Valle dio a conocer una nueva 
actualización de su reporte hídrico, 
el que evidencia la grave situación de 
sequía que afecta a toda la Región 
de Coquimbo. 

Ante este escenario, el gerente 
regional de Aguas del Valle, Andrés 
Nazer comentó de las medidas que 
se están tomando desde la sanitaria 
y reiteró el llamado a ser pruden-
te con el uso del agua. “Seguimos 
monitoreando de forma permanente 

las cuencas y embalses de nuestra 
región y trabajando arduamente en 
la construcción de nuevos pozos y en 
la generación de acuerdos que nos 
permitan reforzar el sistema para 
mantener la continuidad del servicio 
en toda nuestra área de concesión”, 
explicó. 

Según los últimos registros el défi-
cit de precipitaciones en La Serena 
alcanza un -97,7% (0,2 mm acumu-
lados); la comuna de Illapel -95,5% 
(1,4 mm); y Combarbalá -99,7% 
(0,1 mm).

En relación con la cantidad de agua 
embalsada, Puclaro (provincia de 
Elqui) cuenta con un 24,5% de su 
capacidad total; La Paloma (provincia 
del Limarí) un 11,5%; mientras que en 
Choapa, El Bato no supera el 5,1%.

En cuanto a la nieve, la Estación 
Vega Negra, en la cordillera de la 
provincia de Limarí, registra una 
disminución de un 99,7% respecto 
a su promedio anual histórico, con 
sólo 1 mm acumulados.

11,5%
Es la concentración actual de agua en 
La Paloma.
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Apicultores de la región podrán ser parte de 
la feria del sector más grande del mundo 

EN EL MES DE AGOSTO 

Prochile Coquimbo inició las postulaciones para que 
los productores pertenecientes a zonas rezagadas 

puedan viajar a la Feria Apimondia, encuentro que se 
desarrollará en la ciudad de Estambul, Turquía.

Prochile Coquimbo dio inicio a la 
convocatoria para que los productores 
apícolas con potencial exportador de las 
comunas de Monte Patria, Combarbalá, 
Punitaqui y Canela puedan visitar la 
Feria Apimondia, el encuentro más 
importante del sector a nivel mun-
dial y que reúne a representantes de 
diversos países. 

La iniciativa se enmarca y es finan-
ciada por el Programa de Gestión 
Territorial para Zonas Rezagadas, 
del Gobierno Regional de Coquimbo. 
Quienes se inscriban y cumplan con 
los requisitos podrán ser parte de la 
“Visita a Feria Apimondia Turquía 
2022”, a realizarse en la ciudad de 
Estambul, Turquía entre el 24 y el 28 
de agosto próximos. 

Paola Vásquez, directora regional 
de Prochile, detalló que durante este 
viaje los productores locales podrán 
cumplir con una apretada agenda, 
interactuando con representantes 
de todo el mundo y conocer sobre 
las últimas innovaciones del sector. 
“Podrán asistir a congresos, semina-
rios, talleres y salidas a terreno. Se 
convierte en una importante iniciativa 
de capacitación e intercambio de 
conocimiento”, precisó. 

Rodrigo Gutiérrez, Coordinador 
del Programa Zonas Rezagadas del 
Gobierno Regional, manifestó que 
el objetivo de esta iniciativa es que 
los apicultores de estas comunas 
“puedan aprovechar esta tremenda 
oportunidad para capacitarse y conocer 
cómo se está desarrollando la activi-
dad apícola en el mundo; mejorar sus 
procesos y dar sustentabilidad a sus 
labores, teniendo como horizonte que, 
en el futuro, sus productos puedan 
ser comercializados en el exterior, 
siempre contando el apoyo de nuestro 
Gobierno Regional”.

Junto con los representantes de la 
Región de Coquimbo, viajarán también 
productores de Santiago y El Maule. 
Además, desde la Red Apícola de Chile 
Bio Bio se harán presentes a través 
de un stand.

Esta edición de la Feria Apimondia 
vuelve a ser presencial, luego de que 
el 2021 debió ser suspendida por 
los inconvenientes generados por la 
pandemia de Covid-19. La novedad 
es que la próxima versión, 2023, se 
realizará en nuestro país. Esta noticia 
es de gran relevancia, porque para 
convertirse en anfitrión se debió sortear 
un exhaustivo proceso de postulación. 

Carol Acevedo, presidenta de la Red 
Apícola Nacional, luego de conocer 
la noticia de que Chile sería sede 
de este encuentro manifestó que, 

El viaje incluye la participación en seminarios y talleres, además del intercambio de conocimientos con los otros productores del mundo. 
CEDIDA

“estamos felices de poder llevar a 
Chile, Apimondia 2023, ya que este 
es el evento internacional apícola 
más importante del mundo y que 
congrega científicos y apicultores 
de todo el orbe para tratar los prin-
cipales temas del sector. Han sido 
años de planificar este proyecto del 
Chile-Apícola y hoy lo hemos hecho 
realidad junto a todos los actores de 
la cadena apícola de nuestro país por 
lo que valoramos y agradecemos a 
todos los que confiaron y lo apoya-
ron”, precisó. 

PODRÁN ASISTIR A 
CONGRESOS, SEMINARIOS, 
TALLERES Y SALIDAS 
A TERRENO. SE 
CONVIERTE EN UNA 
IMPORTANTE INICIATIVA 
DE CAPACITACIÓN 
E INTERCAMBIO DE 
CONOCIMIENTO”
PAOLA VÁSQUEZ 
DIRECTORA REGIONAL PROCHILE COQUIMBO

27
De mayo es el último día en el que los 
productores apícolas de las zonas re-
zagadas pueden postular para acceder 
a este viaje.

La actividad se llevará a cabo de forma presencial entre el 24 y el 28 de agosto. 
Los apicultores de estas 4 comunas de la región que deseen participar deberán 
ingresar sus antecedentes en la página web www.prochile.gob.cl, sección acti-
vidades, hasta el 27 de mayo del presente año a las 13:00 horas. Link: https://
www.prochile.gob.cl/actividades/detalle-actividades/visita-feria-apimondia-
turqu%C3%ADa-2022. Podrán encontrar más información del evento en www.
apimondia.org

¿CÓMO PARTICIPAR?

Región de Coquimbo
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DGA y regantes avanzan en la conformación 
de Comunidades de Agua Subterráneas

EN LA PROVINCIA DEL CHOAPA 

Los acuíferos son parte de las fuentes alternativas con las cuales hoy se pueden contar para 
el abastecimiento de agua. 

LAUTARO CARMONA

Un total de seis comunidades 
de estas características se 
pretenden formar en esta 
provincia, para lo cual, ya se 
están realizando las primeras 
reuniones informativas al 
respecto. El objetivo es 
ejercer un efectivo control de 
extracciones para regular la 
explotación del acuífero de la 
zona, a través del manejo de 
la información de usuarios, 
pozos y disponibilidad del 
agua.

Actualmente, en la Región de Coquimbo 
existe un total de 642 organizaciones 
de usuarios de agua, todas las cuales, 
sólo gestionan lo que son las fuentes 
de agua superficiales (caudales de río, 
embalses).

No obstante, el agotamiento de estas 
fuentes hace necesario buscar nuevas 
alternativas para poder extraer el recurso, 
como son las aguas subterráneas. El 
problema es que no existen hasta ahora 
organizaciones que las administren.

Por ello, la última reforma al Código de 
Aguas establece la obligación de formar 
Comunidades de Aguas Subterráneas 
dentro del plazo de un año contado 
desde la declaración de una Zona de 
Prohibición o una Área de Restricción 
(ver recuadro), disponiéndose además 
que los titulares de derechos de apro-
vechamiento de agua que no participen 
en este proceso no podrán obtener 
autorización de cambios de punto de 
captación de sus derechos respectivos.

Dicha reforma introduce, además, 
la obligación de los titulares de dere-
chos de agua ubicados en una Zona de 
Prohibición o Área de Restricción, de 
instalar sistemas de medición y monitoreo 
de la extracción de aguas y sistemas 
de transmisión de dicha información a 
la Dirección General de Aguas.

Bajo ese contexto, entonces, es que 
la DGA se ha concentrado en traba-
jar con los usuarios de la cuenca del 
Choapa para conformar comunidades 
de aguas subterráneas que permitan 
ejercer el control de extracciones para 

regular la explotación del acuífero, a 
través del manejo de la información 
de usuarios, pozos y disponibilidad 
del agua en el Sector Hidrogeológico 
de Aprovechamiento Común (SHAC), 
nombre técnico con el que se le conoce 
al acuífero ubicado en esa zona.

REUNIONES
Con ese objetivo, es que se están rea-

lizando encuentros con los usuarios de 
aguas para capacitarles y orientarles con 
el fin de que quienes tengan pendiente 
la regularización de sus derechos de 
aprovechamiento puedan realizar dicho 
trámite y así cumplan con el requisito 
previo para ser parte y conformar la 
comunidad.

En ese sentido, el objetivo ahora es 

conformar seis comunidades de aguas 
subterráneas en la provincia de Choapa.

Al respecto, se ha acordado la nece-
sidad de que la representatividad del 
directorio sea equitativa, asegurando la 
participación de los Servicios Sanitarios 
Rurales y evitando que quienes tengan 
más derechos de aprovechamiento de 
aguas, estén sobrerrepresentados.

“La organización de los diferentes 
usuarios y usuarias del agua, es funda-
mental para una mayor y mejor gestión 
sustentable del recurso hídrico. Por ello 
debemos avanzar en la conformación 
de comunidades de aguas subterráneas 
en nuestra región. Por esta razón, es tan 
relevante la labor que está desarrollando 
la DGA con diversas capacitaciones”, 
recalcó el seremi de Obras Públicas, 
Javier Sandoval.

CAPACITACIONES

Para Bernardo Leyton, alcalde de 
Canela, una de las comunas en donde 
se han hecho reuniones entre usua-
rios del agua y la DGA, es importante 
que estas comunidades se puedan 
constituir “y de esa manera poder 
cooperar con lo que es la gestión del 
agua, pues debemos priorizar su uso 
para consumo humano. Yo creo que 
se debe avanzar en saber cuánta es 
el agua con que contamos, para así, 
desarrollar planes de gestión”, señaló.

Por lo mismo, dichas capacitaciones 
contemplaron además dar a conocer 
las atribuciones de este tipo de comu-
nidades y del proceso de organización 
legal, acordar un plan de trabajo y elegir 
un comité de representantes para el 
trabajo con la DGA de elaboración de 
propuesta de estatutos y elaboración 
del rol de usuarios.

Para Ricardo Cortés, presidente de 
la Junta de Vigilancia del Río Choapa, 
la conformación de comunidades de 
aguas subterráneas “es un proceso 
muy relevante que ayudará a que los 
usuarios de aguas se empoderen, 
participen y tomen sus propias deci-
siones, velando por la sustentabilidad 
de los acuíferos”.

Al respecto, explica que en la cuen-
ca del Choapa existen seis sectores 
hidrogeológicos de aprovechamiento 
común, “cinco de los cuales están 
declarados como zonas de prohibi-
ción de otorgamiento de derechos 
de aguas, situación que obliga a los 
usuarios a organizarse y conformarse 
como comunidades de aguas sub-
terráneas. Asimismo, para hacer un 
uso sostenible de los acuíferos, las 
aguas subterráneas también deberían 
entrar en la prorrata con las aguas 
superficiales”, afirmó.

DESAFÍO
Similar iniciativa se efectuó en la 

comuna de Illapel, donde se presentó 
el primer borrador de estatutos y de rol 
de comuneros, elaborado en conjunto 
con el comité elegido recientemente 
y el importante apoyo de la Oficina 
Hídrica y Legal del municipio.

Al respecto, Nicolás Ureta, jefe de 
departamento de organizaciones de 
usuarios de la DGA, junto con agra-
decer el gran apoyo que ha tenido la 
iniciativa por parte de los alcaldes de 
Illapel y Canela, y del compromiso y 
alta participación de los usuarios, 
explicó que el trabajo para conformar 
comunidades de aguas subterráneas 
y superficiales es un desafío que la 
DGA está realizando en todo el país.

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo Una declaración de Área de Restricción de Aguas Subterráneas es un instru-

mento utilizado por la DGA para proteger Sectores Hidrogeológicos de Aprove-
chamiento Común (SHAC) donde exista el riesgo de grave disminución de un 
determinado acuífero o de sustentabilidad, con el consiguiente perjuicio a los 
derechos de terceros ya establecidos en él, o bien, a petición de cualquier usua-
rio del respectivo sector, si se dan las circunstancias que lo ameriten.
Declarada un área de restricción en uno o más sectores del acuífero o en su to-
talidad, la DGA no podrá otorgar derechos de aprovechamiento definitivo. De mo-
do excepcional, y previo informe técnico de disponibilidad en cuanto a la fuente 
de abastecimiento, solo podrá conceder derechos provisionales en la medida 
que no se afecten derechos preexistentes y/o la sustentabilidad del acuífero o 
de uno o más sectores del mismo.
En tanto, las Zonas de Prohibición de aguas subterráneas se producen cuando la 
disponibilidad del recurso hídrico se encuentra totalmente comprometida tanto 
en carácter de definitivo como provisional, por lo que no es posible constituir 
nuevos derechos de aprovechamiento.

ZONAS DE PROHIBICIÓN Y ÁREAS DE RESTRICCIÓN
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LEGALES

EXTRACTO

Segundo Juzgado de Letras 
de Ovalle, en autos Rol V-55-
2022, por sentencia de 18 
de mayo de 2022, se dicta-
minó que doña Nelly Ester 
Fernández López, C. de I. Nº 
4.787.690-7, domiciliada en 
Tranque Recoleta, Comunidad 
de La Coipa S/N, comuna de 

Ovalle, no tiene la libre admi-
nistración de sus bienes.- 
SECRETARIO

EXTRACTO

Por resolución de fecha 5 de 
noviembre de 2021, en autos 
sobre declaración de interdic-
ción y nombramiento de cura-
dor, causa RIT V-66-2020, el 
Juzgado de Letras y Garantía 
de Combarbalá declaró que 

Doña AMANDA ILIANA MAYA 
TAPIA, cédula de identidad 
numero 8.853.718-1, domicilia-
da en Pasaje Anita Lizana N° 
167, Combarbalá, quedo priva-
da de la administración de sus 
bienes, nombrándose curadora 
definitiva de la persona y de 
sus bienes a doña SARA INES 
MAYA TAPIA, cedula nacional de 
identidad numero 5.988.148-5. 
LA SECRETARIA

CITACIÓN 

LA DIRECTIVA

Se cita a Asamblea General Ordinaria a los accionistas de la 
Junta de Vigilancia del Río Combarbalá y sus afluentes, para el 
día jueves 23 de junio de 2022.

 PRIMERA CITACIÓN 10:00 A.M.
 SEGUNDA CITACIÓN 10:45 A.M.
En Calle San Carlos 259 de Combarbalá.
PUNTOS A TRATAR: 
Lectura acta anterior - Balance - Gestión del período - 
Elección nueva Directiva - Puntos varios.

Mujeres y pueblos originarios podrán 
postular a fondo de apoyo de la CNR

PARA TECNIFICAR SISTEMAS DE RIEGOS Y POZOS

El objetivo del llamado es tecnificar las obras de riegos de proyectos liderados por mujeres 
y pueblos originarios del norte del país.

EL OVALLINO

Con más de mil millones 
de pesos disponibles para 
proyectos productivos que 
se ubiquen en el norte del 
país, el proyecto está dirigido 
especialmente a apoyar la 
técnicas de riego de mujeres 
y pueblos originarios.

Con el objetivo de potenciar el desa-
rrollo de obras en beneficio de regantes 
con menores posibilidades de mejorar 
su infraestructura hídrica, la Comisión 
Nacional de Riego, CNR, convoca a 
participar del llamado 17-2022 deno-
minado “Concurso nacional de riego 
para mujeres y pueblos originarios”, 
que dispone de un total de mil 35 
millones de pesos.

Respecto a esta instancia, el se-
cretario ejecutivo de la CNR, Wilson 
Ureta, invitó a todas y todos los agri-
cultores a conocer el recientemente 
actualizado Calendario 2022 de la 
Ley de Riego, enfatizando que “dentro 
de los objetivos planteados por el 
Gobierno, considerando las dificul-
tades que nos deja la crisis hídrica, 
está fortalecer el apoyo y trabajo con 
las mujeres agricultoras y nuestros 
pueblos originarios de las distintas 
regiones del país”.

Ovalle

Sobre la convocatoria, el Seremi 
de Agricultura, Hernán Saavedra, 
indicó que “a través de este concurso 
queremos potenciar el acceso de las 
mujeres y de los pueblos originarios 
de nuestra región a los instrumentos 
de la Comisión Nacional de Riego. 
En esta oportunidad esta iniciativa 
busca bonificar proyectos de obras 
de tecnificación y obras civiles de 
riego, que brinden una mejora en la 
conducción, distribución y acumu-
lación del recurso hídrico, algo que 
es clave hoy en día ante el complejo 
panorama que vive nuestra agricultura 

por el cambio climático y la condición 
de escasez hídrica”.

En tanto, su par de Agricultura, pero 
de la Región de Atacama, Ricardo 
Zamora, precisó que “estas son las 
iniciativas que nos enorgullecen como 
servicio, poder contar con concursos 
destinado directamente a todas aque-
llas mujeres y pueblos originarios que 
hacen agricultura en nuestra región. 
Esperamos que estas iniciativas se 
repliquen y postulen cada vez más 
agricultoras, para que puedan contar 
con nueva infraestructura que les 
permita mejorar la conducción del 

recurso dentro de sus predios”.
Esta convocatoria está orientada a 

bonificar obras de tecnificación del 
riego, pozos e impulsiones, obras 
civiles de acumulación, asociadas a 
un sistema de riego existente, y obras 
civiles de riego, con o sin telemetría, 
tales como obras de conducción, 
distribución, acumulación y otros, 
que podrán incorporar sistema de 
telecontrol y/o telemetría.

Los proyectos ubicados entre las 
regiones de Arica y Parinacota has-
ta Coquimbo disponen de un nicho 
de $135 millones. Las bases están 
publicadas en la página de la CNR, y 
las postulaciones solamente deben 
realizarse mediante la web www.cnr.
gob.cl hasta el 1 de junio de 2022.

“ESTA INICIATIVA BUSCA 
BONIFICAR PROYECTOS DE 
OBRAS DE TECNIFICACIÓN 
Y OBRAS CIVILES DE RIEGO, 
QUE BRINDEN UNA MEJORA 
EN LA CONDUCCIÓN, 
DISTRIBUCIÓN Y 
ACUMULACIÓN DEL 
RECURSO HÍDRICO”
HERNÁN SAAVEDRA
SEREMI DE AGRICULTURA
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Nueve ovallinos pertenecientes a los gimnasios One Box y Fortius Fit dirán presente en el torneo Strongfit de Concón. 

Deportistas ovallinos clasifican a 
competencia nacional de crossfit

ENTRENAN PARA REPRESENTAR A OVALLE DE LA MEJOR FORMA

El  campeonato Strongfit de invierno se llevará a cabo a finales 
de junio en la ciudad de Concón, en donde dirán presente nueve 
ovallinos, Francisca Cruz, Catherine Aguilera, Diego Cataldo, 
Fabián Rojo y Felipe Hidalgo (pertenecientes a One Box) y Álvaro 
Vega, Fabián Cortés, Bruno Jofré y Eisen Duke (pertenecientes a 
Fortius Fit).

El viernes 25, sábado 26 y domingo 
27 de junio se llevará a cabo el cam-
peonato nacional Strongfit de invierno 
en la ciudad de Concón. Para clasificar 
a este torneo los deportistas de todo 
el país tuvieron que mandar un vídeo 
a la organización, realizando una serie 
de ejercicios típicos de la disciplina 
para optar un cupo entre los mejores 
de cada categoría.   

De esta manera, entre los más de 
100 clasificados de todo el país dirán 
presente nueve deportistas ovallinos, 
estos son Francisca Cruz, Catherine 
Aguilera, Diego Cataldo, Fabián Rojo y 
Felipe Hidalgo, quienes pertenecen a 
One Box, y Álvaro Vega, Fabián Cortés, 
Bruno Jofré y Eisen Duke, quienes 
entrenan en Fortius Fit. 

Hay que destacar que la competencia 
se desarrolla a través de duplas, por 
lo que en este caso el ovallino Felipe 
Hidalgo estará acompañado por un 
deportista de La Serena.

ENTRENAMIENTO, 
DISCIPLINA Y DESAFÍO 

Semana a semana los nueve de-
portistas ovallinos entrenan en sus 
respectivos gimnasios y en sus ca-
sas, para de esa forma llegar mejor 
preparados al campeonato que se 
desarrollará en la quinta región.

Felipe Barraza, coach de One Box, 
explica que para lograr el éxito es 
necesaria mucha disciplina, la cual 
ha quedado demostrada en sus di-
rigidos, “hay que destacar que ha 
sido un proceso difícil desde que re 
abrimos el gimnasio, por eso esto es 
un orgullo, este logro se debe a la 
disciplina de los chiquillos, algunos 
se levantan a entrenar a las 6 de la 
mañana, entonces hay un compromiso 
enorme, yo por mi parte pongo la parte 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

EL OVALLINO

teórica para que el entrenamiento 
tenga efecto”, señaló. 

Precisamente uno de sus dirigidos, 
Diego Cataldo, comenta el desafío 
que significará este torneo para él y 
sus compañeros, “vamos con mucha 

expectativa de superación, es muy 
desafiante estar en una competencia 
nacional. Llevamos una preparación 
intensa de seis días a la semana, pero 
considerando también el descanso, 
que igual es muy importante, también 
tenemos asesoría de nutricionistas, 
nos venimos preparando hace bas-
tante tiempo para tener una buena 
presentación”, indicó este deportista 
ovallino. 

“Tengo hartas expectativas de su-
perarme siempre, y creo que mis 
compañeros también, a mí en lo 
personal me gustaría clasificar a otras 
competencias importantes naciona-
les e internacionales, y también me 
gustaría subir de categoría”, agregó.

Por otro lado aparece Francisca 
Cruz, quien junto a su dupla Catherine 
Aguilera clasificaron en el primer 
lugar de su categoría. Por esta razón, 
Francisca cree que el desafío para 
ellas está en posicionarse dentro de 
las mejores del torneo. 

“Estoy súper contenta, ya he clasi-
ficado antes a otras competencias, 
pero esta es la primera vez que ten-
go de representar al box y a Ovalle. 
Me lo tomó con mucha emoción, 
es un gran desafío, por haber sido 
las primeras todos tendrán los ojos 
puestos en nosotras, yo creo que el 
primer desafío sería estar entre los 
primeros tres lugares”, apuntó. 

En cuanto a los entrenamiento com-
plementó diciendo que “hemos tenido 
harta disciplina, hemos entrenado 
seis días de la semana, en algunas 
ocasiones con doble jornada, y siempre 
con planificación personalizada, así 
que tenemos hartos entrenamientos, 
hemos coordinado nuestros tiempos 
para poder rendir y estar bien prepa-
radas para la competencia”. 

Por último, Eisen Duke del box Fortius 
Fit comenta la importancia de esta 
actividad deportiva para la salud física 
y mental del que la practica, “te ayuda 
mucho, ayuda a superar tus miedos, 
es un deporte muy mental, hay que ser 
fuertes mentalmente, es gratificante 
finalizar cada entrenamiento y lograr 
cada objetivo”, apuntó. 

En cuanto al desafío de la compe-
tencia, Eisen también tiene grandes 
ambiciones, “nosotros queremos 
estar entre los 10 primeros pues-
tos, estamos entrenando entre una 
hora y media o dos horas para eso”, 
puntualizó. 

“HEMOS TENIDO HARTA 
DISCIPLINA, HEMOS 
ENTRENADO SEIS DÍAS DE 
LA SEMANA, EN ALGUNAS 
OCASIONES CON DOBLE 
JORNADA, Y SIEMPRE 
CON PLANIFICACIÓN 
PERSONALIZADA”
FRANCISCA CRUZ
DEPORTISTA DE CROSSFIT


